

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

**Pastor Luis E. Méndez**  
**8 de Mayo, 2005**  
**[Iglesia Bautista de la Gracia](#)**  
**Santiago, Republica Dominicana**

## INTRODUCCION

Muchas veces cuando deseamos expresar  
Un estado de situación manejable y alentador  
Usamos esta expresión **TODO ESTA BAJO CONTROL!!**

Una expresión que está muy de moda en nuestro tiempo.

La usan los presidentes de las naciones  
Para transmitir tranquilidad a su pueblo ante ciertos peligros.

La usan los médicos  
Para llevar un poco de quietud a un paciente angustiado.

La usan los abogados  
Para llevar matar la ansiedad de su cliente-acusado.

La usan un piloto  
Para calmar la ansiedad de lo viajeros ante una turbulencia en el vuelo.

La usa un plomero  
Para indicarle a la ama de casa que ya no habrá mas filtración.

CONTROL es la palabra mágica que usualmente empleamos  
Para transmitir quietud, esperanza, sosiego  
Ante ciertas amenazas y peligros.

**Al mismo tiempo es un término asociado al poder.**

Busqué en un diccionario términos sinónimos de CONTROL  
Y las dos palabras más asociadas son éstas:  
**CUIDAR Y MANDAR.**

Si lo traducimos a un plano más práctico,

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

Control es seguridad y poder.

Nos gusta la palabra y nos gusta experimentarla.

No fascina sentirnos seguros,  
Y nos gusta ejercer el poder.

Quizás por eso es que son tan disfrutables  
Los controles de los aparatos electrónicos: TV, Radios, Carros, Juegos, etc.

Uno pocha un botón  
Y se hace lo que uno dice!!  
Eso es maginífico!!

Esa expresión “**TODO ESTA BAJO CONTROL**” es muy popular y muy cierta,  
Pero generalmente, muy mal comprendida.

**¿Está todo realmente bajo control?**  
A eso respondemos absolutamente **SI**;  
Todo está bajo control.

La pregunta es: ¿Quién tiene el Control?

La mayoría cree que está en ellos mismos,  
Y en eso están absolutamente equivocados!!

**¿Tiene el presidente, el médico, el abogado, el piloto, el plomero  
Todo el control en sus respectivas circunstancias?**  
Absolutamente negativo. Noo!!

En el mejor de los casos,  
Ellos tienen un control relativo de las cosas;  
Tienen parte del control.

Entonces, **¿Quién tiene el control de todas las cosas?**

La única respuesta cierta es: el Dios Soberano y Eterno.

Dios es quien dirige nuestras vidas:  
El es un Dios soberano.  
El tiene nuestras vidas en su mano.

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

nos guía y nos dirige. El tiene todo bajo control.

Hoy deseamos llamar la atención al caso de una hermana de la iglesia primitiva llamada Lidia.

Su historia nos muestra claramente,  
Como Dios es soberano;  
Como Dios tiene nuestras vidas en su mano.

Aún en el aspecto espiritual podemos decir: la salvación es de Dios.  
El comienza la obra en nosotros;  
El dirige esa obra hasta completarla'  
El la llevará hasta la perfección.

**BOSQUEJO: LA SALVACION ES DE DIOS**

- 1.- Es Dios quien ENVÍA EL EVANGELIO.
- 2.- Es Dios quien ABRE EL CORAZÓN.
- 3.- Es Dios quien PRODUCE UNA RESPUESTA OBEDIENTE.
- 4.- Aplicación.

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

## 1.- Es Dios quien ENVÍA EL EVANGELIO.

El envía este donde el quiere y cuando el quiere.  
Es la voluntad de Dios que el evangelio alcance  
Ciertas naciones en ciertas épocas.

Que el evangelio sea proclamado aquí en República Dominicana  
Es la voluntad de Dios.

Dios es soberano sobre el tiempo y sobre el espacio.

EL es quien envía predicadores a este lugar y aquel lugar.

Esto lo vemos ilustrado claramente en la historia de Lidia.

### ¿Cómo fue que Lidia pudo escuchar el evangelio predicado por el apóstol Pablo en Filipos?

Tanto Lidia como Pablo, estaban bien lejos de su casa.  
Lidia era de Tiatira mas o menos a 500 km de distancia.  
Pablo era de Antioquia mas o menos a 1,000 km de allí.

¿Cómo fue eso que ellos estuvieron ambos en Filipos?

Lidia era una mujer de negocios.  
Ella vendía ropa de púrpura.  
Esta ropa era muy cara.  
La ciudad de Tiatira era especializada en esto.  
Esta sustancia, la púrpura, era hecha de una secreción de cierto tipo de  
pescado llamados moluscos.

**NOTA:** Ahora en nuestros tiempos los colores son producidos químicamente.

Una cierta glándula en los moluscos producían  
una pequeña gota de líquido de púrpura.  
Se cree que alrededor de 8,000 moluscos eran necesarios para producir un gramo  
de púrpura. Por esa razón la ropa de púrpura era sumamente cara.

El color púrpura era el color que usaban los emperadores y la gente muy rica.

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

Lidia era una vendedora de Tiatira quien comercializaba su producto  
En una ciudad de Europa llamada FILIPOS.  
Esa es la explicación de cómo ella llega a Filipos.

### **Pero, ¿Cómo llega el apóstol Pablo a Filipos?**

Un detenido análisis al contexto nos ayudará a entender que no estaba dentro de sus planes la idea de coger para allá.

Anterior a esto, Pablo había salido de Antioquia en lo que sería su segundo viaje misionero.  
El viajó en compañía de Silas.

Como ellos estuvieron viajando, Timoteo y Lucas, el autor del libro de los Hechos, Se unieron a ellos.

El plan de Pablo era predicar en la provincia de Asia ( la parte western de lo que hoy se conoce como Turquía).  
Pero, el Espíritu Santo les prohibió predicar la palabra en Asia.

### **Vers.6**

No sabemos cómo el espíritu les prohibió hacer eso, pero lo hizo.  
Quizás por una revelación, o una visión o un sueño.

Entonces lo que encontramos es lo siguiente:

Pablo y sus compañeros estaban caminando desde el este.  
En algún punto el Espíritu Santo le impide continuar hacia el oeste ( Asia).  
Entonces ellos se dirigen hacia el norte.

Ellos llegan al borde de la parte norte de la provincia de Bitinia.  
Pablo quiso llevar el evangelio a Bitinia, lo cual los llevaría a la dirección nor-este,  
Pero, otra vez, el Espíritu no se lo permite.

### **Vers.7**

Entonces ellos bajan hasta la ciudad costera de Troas,  
Y, en cierta manera, sin tener muy claro hacia dónde se dirigían.

### **Pero el Señor le aclaró todo aquella noche.**

Pablo tuvo una visión aquella noche donde un hombre de macedonia le rogaba que viniese a ayudarlo.

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

Eso significaba cruzar el mar AEGEAN.

**Ver.8-10**

Ellos encontraron un barco que iba cruzando.  
Algunos creen que como fueron directamente,  
Hicieron el viaje en dos días,  
Cuando lo normal es que tome 5 días.

Ellos llegaron a Neápolis y viajaron luego hacia Filipos,  
Una importante ciudad y colonia romana de Macedonia.

**Observemos el proceso:**

Dios quiso que el evangelio fuese predicado en Filipos,  
El quiso que una mujer de Tiatira encontrara un negocio en Filipos,  
Para que escuchara allí el evangelio y se formara ( be drawn) una iglesia.

Dios envió su heraldo del evangelio, el apóstol Pablo, de acuerdo a su plan.  
No de acuerdo al plan de Pablo, sino a su plan.

Pablo quería ir hacia este lado,  
Pero Dios hizo que el viajara hacia este otro lado.

Después Pablo quiso tomar este rumbo,  
Pero Dios le hizo tomar este otro rumbo;  
Hasta que Pablo llegase al lugar donde Dios quería que estuviese: Filipos.

**El hombre planifica,  
Dios es finalmente quien dirige.**

Eso es así para todo en la vida,  
Y especialmente con relación al evangelio.  
Dios decide dónde y cuándo el evangelio es proclamado.

Después estuvieron en Filipos por algunos días, y coincidió con el día de reposo.

Aparentemente en Filipos no había mucho de la comunidad judía.

Por eso algunos judíos creyentes,  
Tenían el hábito de reunirse fuera de la ciudad, a la orilla del río para orar.

Pablo, Silas, Timoteo y Lucas,  
Fueron allí en el día de reposo.

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

Allá ellos encontraron a un grupo de mujeres.

Ellos se sentaron y empezaron a hablar acerca del Señor Jesucristo.

Ellos les enseñaron que el Señor Jesucristo:

Era el Mesías, el Salvador,  
Aquel que Dios Padre había prometido muchos años atrás.

Ellos proclamaron al Señor Jesús

Como el eterno hijo de Dios;  
Enviado por Dios el padre a este mundo;  
Concebido por el Espíritu Santo;  
Nacido de la virgen María.

Ellos les hablaron de

Como El murió en una cruz por los pecadores,  
Pero que resucitó otra vez y ascendió a los cielos,  
Y está sentado a la diestra de Dios Padre.

Ellos le dijeron a ese grupo de mujeres,

Que el Señor Jesucristo vendrá otra vez en gloria  
Para juzgar a los vivos y a los muertos.

Ellos proclamaron el mismo Señor Jesucristo y el mismo evangelio,

Que nosotros proclamamos hoy.

Una de las mujeres que escuchaban era Lidia.

Ella no era judía, era gentil,

Pero fue atraída por el Dios de los judíos.

Ella era una adoradora gentil del único Dios verdadero, el Dios de los gentiles.

Ella escuchó el evangelio que Pablo proclamó.

Ella escuchó el mensaje de Pablo.

El la maravillosa providencia de Dios,

Lidia estuvo allí;  
El apóstol Pablo llegó;  
El evangelio de salvación fue proclamado;  
Todo conforme al soberano plan de Dios,

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

Dios está en control.  
Si están escuchando el evangelio hoy,  
Es por causa de la providencia de Dios.

¿Has crecido es una familia cristiana?  
¿Has escuchado el evangelio desde temprana edad?  
Eso es por la providencia de Dios.

¿Has venido a conocer las buenas nuevas de Jesús en una época madura de tu vida?  
Eso es la providencia de Dios.

Dios esta en control.  
Hoy Dios en su providencia ha permitido que estés escuchando el evangelio.

Quizás para ti sea la 200 ava vez o la primera vez,  
El punto es que hoy estás bajo la predicación del evangelio.

El evangelio de  
las buenas nuevas de la libre salvación por Jesucristo,  
Las buenas nuevas que te llaman a tener fe en el Señor Jesucristo.

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

## **2.- Es Dios quien ABRE EL CORAZÓN.**

Mientras Lidia escuchaba el mensaje de Pablo,  
El Señor abrió el corazón de ella  
Para que creyera lo que Pablo hablaba.

Dios es quien abre el corazón!!.

El no sólo es soberano en enviar el evangelio,  
El es también soberano en abrir el corazón de los hombres.

Nuestro corazones necesitan ser abiertos.  
El corazón de Lidia necesitó ser abierto.

Naturalmente nuestros corazones están cerrados.  
Desde que Adán y Eva cayeron en pecado  
Nuestros corazones están cerrados a Dios y bloqueados.

**El hombre no tuvo libre voluntad nunca mas!!.**

Una vez sí la tuvo.  
El fue creado con una libre voluntad,  
Pero él perdió eso cuando el pecó.

¿Cuál es el resultado por causa de esa caída?  
Nuestra voluntad está inclinada siempre al pecado y a lo malo.

En ciertas cosas el hombre caído puede hacer elección.  
El puede elegir:  
Doblar a la derecha o a la izquierda cuando llega a una esquina;  
Comprar un refresco rojo o uno de uva;  
Ver un juego de baseball o de basketball.

Pero El no puede, aparte del Espíritu Santo,  
Elegir a Dios.

No tiene capacidad por sí mismo,

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

Para elegir realizar una obra justa delante de Dios.  
Nadie puede convertirse por el mismo;  
Nosotros nacemos espiritualmente muertos,  
Incapaces de hacer ningún bien espiritual;  
Inclinados al mal;  
Muertos en delitos y pecados;  
Esclavos del pecado.

Y sin la gracia del Espíritu de regeneración no podemos,  
Ni retornar a Dios por nosotros mismos;  
Ni reformar nuestra depravada naturaleza;  
Ni prepararnos nosotros mismos para esta reformatión.

**Pero Dios si puede hacerlo y lo hace.**

Junto con el mensaje de salvación,  
Dios envía el Espíritu Santo.  
El poder del Espíritu abre nuestros corazones,  
Nos lleva de nuevo a Dios;  
Nos prepara para ese cambio,  
Y eventualmente nos cambia.

Vemos como Dios preparó a Lidia para ese día.

Ella era una adoradora de Dios.  
Ella tenía el hábito de reunirse junto al grupo de creyentes en Filipos  
En el día de reposo, el día de adoración.

Dios estaba preparando a Lidia.

Pero aún no conocía al Señor Jesucristo.

Hasta que el apóstol Pablo llegó con el completo y verdadero mensaje de salvación en Jesucristo.

Eso fue como si una llave fue insertada en el corazón de Lidia y girada.

Su corazón fue abierto al mensaje, al salvador y a Dios el Padre.

Pablo y Lidia se reunieron ese día.  
Pero no fue el mensaje de Pablo que abrió el corazón de Lidia;  
No fue Pablo quien abrió ese corazón; ni aún la misma Lidia.  
**Hubo alguien más allí ese día: EL Señor!!**

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

**Y El abrió su corazón.**

La reunión entre Lidia y Pablo hubiese sido sin ningún provecho  
Si el Señor no hubiese estado allí.  
El estuvo allí, y con su poderosa, efectiva e invisible gracia  
El Señor Jesucristo abrió su corazón y entró en el.

**Hoy el Señor Jesucristo ha venido con su llave.**

El la está poniendo sobre tu corazón.  
El está girando la llave y abriendo tu corazón.  
No lo resistas; no te alejes de esa obra.

Debemos entender que,  
Aunque es el Señor quien abre el corazón,  
Eso no significa que somos pasivos en esa empresa.

Lidia fue al lugar de la reunión de oración.  
Y también nosotros debemos asistir al lugar donde Dios es adorado.

Lidia escuchó en mensaje de Pablo.  
Y también nosotros necesitamos escuchar el mensaje del evangelio.

La predicación del evangelio es el medio que Dios ha ordenado  
Par abrir el corazón del evangelio.

**Necesitamos poner atención al mensaje del evangelio.**

Si no le ponemos atención,  
si decimos que no tenemos tiempo para eso;  
si decimos que no nos interesa en la predicación del evangelio fiel;  
entonces debemos comprender lo que estamos haciendo.

Estamos alejando y despreciando la llave que Cristo ha señalado,  
Para abrir nuestro corazón.

El mensaje de salvación está siendo proclamado.  
El Señor Jesucristo desea alcanzar tu corazón.  
Abraza ese mensaje;  
Abraza lo que Cristo proclama en ese mensaje.

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

### **3.- Es Dios quien PRODUCE UNA RESPUESTA OBEDIENTE.**

Cuando Dios abrió el corazón de Lidia,  
Ella respondió al mensaje de Pablo.  
El Señor provocó que ella respondiera a eso.

#### **¿Cómo fue la respuesta de Lidia?**

Veremos varios aspectos:

#### **3.1- Ella comenzó a creer en Cristo.**

Vers.15 “Si habéis juzgado que yo sea fiel al Señor”.

Ella entendió que aparte del Señor Jesucristo y su obra salvífica en la cruz por ella,  
Ella no tenía nada.  
Ella miró a Cristo con fe.

#### **3.2- Ella fue bautizada.**

El Bautismo es una signo del pacto que Dios ha establecido con nosotros.  
Por el bautismo somos añadidos dentro del pacto del pueblo de Dios,  
Que es la iglesia.

Através de Pablo,  
el Señor Jesucristo fue estableciendo su iglesia en Filipos.

Lidia fue la primer miembro.  
Ella tiene la distinción de haber sido,  
La primera europea cristiana.

El Señor continuó construyendo su iglesia en filipos.  
Para el final del capítulo 16  
Nosotros podemos ver que ya habían más convertidos,  
Y que ellos se reunían en la casa de Lidia.

**Vers.40**

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

Sabemos que la obra continuó,  
Porque cuando leemos la carta de Pablo a los Filipenses,  
El menciona que habían allí obispos y diáconos.

### **Fil.1:1**

Oficiales fueron establecidos,  
En el gobierno de la iglesia.

Lidia fue el comienzo de la iglesia.  
Por el bautismo, ella, junto a su familia, fue visiblemente añadida a la iglesia local.

### **Vers.15**

Cuando Lidia llegó a la fe,  
Las promesas del pacto de Dios y la bendición de la membresía de la iglesia  
Vino sobre su familia y sobre su casa.

### **3.3.- Ella desarrolló un espíritu hospitalario.**

La Biblia nos manda a ser hospitalarios.

### **Rom.12:13.**

La biblia nos manda a compartir con el pueblo de Dios que está en necesidad.  
Debemos practicar la hospitalidad.

### **1Ped.4:9**

Ella invitó al apóstol Pablo con sus tres acompañantes a su casa.  
Ella mostró hospitalidad a sus hermanos  
y nosotros debemos ser así.

Pero su respuesta al mensaje de Pablo fue más que eso.

### **Ella mostró hospitalidad a la palabra de Dios.**

Cuando el Señor Jesucristo envió sus discípulos a predicar el mensaje del reino de los cielos, El les dijo que no se preocuparan sobre alimento o dinero.

**¿Cómo entonces resolverían esas necesidades?**

### **Mat.10:5-15**

“Entonces una mujer llamada Lidia, vendedora de púrpura, de la ciudad de Tiatira, que adoraba a Dios, estaba oyendo; y el Señor abrió el corazón de ella para que estuviese atenta a lo que Pablo decía”.

---

Lidia fue una mujer digna!!

El Señor abrió su corazón al evangelio, y ella abrió su casa a los predicadores del evangelio.

Este pasaje de las Escrituras y la historia de Lidia

Nos mueven a adorar al Dios soberano;  
quien dirige nuestras vidas para que el evangelio sea proclamado;  
quien en su invisible gracia abre nuestros corazones  
al mensaje del evangelio;  
quien mediante el poder de su Espíritu en nosotros,  
produce una obediente respuesta nuestra.

## **APLICACION.**

- 1.- Amigo, ¿Estás prestando atención a la palabra predicada?
- 2.- Amigo, ¿Eres diligente en atender a los medios de gracia?
- 3.- Que el Señor nos ayude a ver siempre su soberanía en nuestras vidas.